Editorial

https://doi.org/10.46468/rsaap.19.2.e

Con este número cerramos nuestro primer año como directores de la Revista SAAP al frente de un equipo editorial de lujo. Fueron meses de arduo trabajo que se coronan con una edición que cuenta con artículos de gran calidad. Además, nos alegra anunciar dos importantes novedades que contribuyen fuertemente al crecimiento continuo de la Revista SAAP. En primer lugar, a partir de 2026, la revista adoptará el sistema de publicación continua, agilizando la publicación online de los artículos aceptados. Estos se pondrán a disposición de los lectores de manera individual en la medida en que terminen el proceso de evaluación, corrección y producción. La revista mantendrá su periodicidad semestral, pero esta se referirá a la fecha de cierre de cada número. La adopción de la publicación continua es una tendencia creciente en los índices internacionales y regionales, alineada con los principios de la Ciencia Abierta (Open Science). Su principal beneficio será agilizar el proceso de comunicación científica al acortar el tiempo entre la aceptación de un artículo y su publicación. Esta nueva modalidad redundará en un beneficio para autores y lectores, al tiempo que alineará a la revista con los últimos estándares de publicación científica.

En segundo lugar, a partir de septiembre pasado, la Revista SAAP adoptó el formato libre para los envíos iniciales, el cual permite a los autores mandar sus manuscritos en el formato y con el estilo de citado que prefieran, siempre que sea consistente a lo largo de todo el texto. Se trata de una facilidad que cada vez más publicaciones implementan. Con esta innovación, los autores podrán preparar sus envíos de forma más rápida y sencilla, permitiéndoles concentrarse en lo más importante: sus investigaciones.

Asimismo, la revista estuvo presente en el XVII Congreso Nacional de Ciencia Política organizado por la SAAP en la Universidad Nacional de Rosario del 23 al 26 de julio. Allí, los directores participamos de la mesa especial "Publicar en revistas de ciencia política. Desafíos y apuestas editoriales en el Cono Sur" junto a colegas editores de otras revistas de ciencia política del país y la región, como Verónica Pérez Betancur y Diego Luján (Revista Uruguaya de Ciencia Política), Gabriela Rodríguez Rial (Revista Argentina de Ciencia Política), Gustavo Dufour (POSTData) y Juan Lucca (Temas y Debates). Compartimos nuestras experiencias como directores y debatimos sobre los desafíos del trabajo editorial en la actua-

lidad, incluyendo la mejora de la indexación de nuestras publicaciones, el impacto de la inteligencia artificial en la producción académica y la falta de financiamiento, entre otros.

En el marco del décimo aniversario de la Red de Estudios en Política Subnacional Argentina (REPSA), el número que aquí presentamos se inicia con el dossier Estudios de política subnacional en América Latina: la madurez de una subdisciplina, coordinado por Sebastián Mauro y Penélope Vaca Ávila. El mismo refleja el recorrido y la consolidación de los estudios sobre política subnacional en América Latina, una línea de investigación que ha ganado autonomía y sofisticación desde las transformaciones descentralizadoras asociadas a la tercera ola de democratización. A lo largo de las últimas décadas, el análisis del poder territorial se expandió más allá de los estudios clásicos sobre federalismo y del mosaico disperso de casos individuales, incorporando herramientas comparadas, metodologías cuantitativas y diálogos interdisciplinarios.

Las contribuciones reunidas en este número dan cuenta de esa madurez. El dossier incluye artículos que revisan debates teórico-conceptuales, exploran procesos sociopolíticos desde enfoques antropológicos, históricos o comparados, y desarrollan mediciones innovadoras para captar la diversidad institucional de los espacios subnacionales. Los trabajos analizan fenómenos tan variados como la emergencia de nuevas fuerzas partidarias y el rol periférico —pero decisivo— de actores outliers; la producción social del federalismo y sus valores asociados; las diferencias en la calidad democrática entre municipios; la arquitectura institucional de los cuerpos colegiados intermedios en distintos países latinoamericanos; o las trayectorias históricas de la representación política de las mujeres en ámbitos legislativos y judiciales. En conjunto, estas investigaciones ilustran cómo la política subnacional constituye un terreno privilegiado para observar variación, tensiones y arreglos que desafían categorías convencionales. Finalmente, el dossier se completa con dos reseñas que sitúan estos debates en agendas más amplias sobre el Estado de derecho en contextos extractivos y sobre las crisis políticas provinciales en la Argentina democrática.

Además, integran este número dos contribuciones misceláneas. Juan Bautista Lucca, en "La incorrección política de Jair Bolsonaro, Javier Milei y Donald Trump: el debate electoral y el temor y temblor del horizonte democrático", se pregunta cómo estos liderazgos de derecha radical emplean la incorrección política como recurso para activar y cohesionar apoyos en contextos electorales recientes. A partir del análisis cualitativo de su desempeño en debates televisivos, el autor identifica

Editorial

patrones discursivos que generan tensiones sobre el horizonte democrático.

Por su parte, Melina Neiman y Augusto Abdulhadi, en "El avance del agronegocio sobre los bosques chaqueños. Los actores sociales del desmonte y las dinámicas de las regulaciones estatales", indagan en las transformaciones territoriales derivadas de la expansión del agronegocio en la región chaqueña. Combinando métodos cualitativos con información estadística, analizan el proceso de desmonte en Pampa del Infierno y muestran la vinculación de los cambios del modelo agrícola con la intervención de los actores locales, destacando en particular el rol desempeñado por el Estado provincial.

El número cierra con seis reseñas de libros recientemente publicados. Dentro del dossier temático, Julieta Lenarduzzi reseñó Las crisis políticas en las provincias argentinas (1983-2023), compilado por Cintia Rodrigo y Sebastián Mauro, mientras que Victoria Ortiz de Rozas hizo lo propio con El imperio de la ley, el desarrollo y la democracia en América Latina, compilado por Jacqueline Behrend y Laurence Whitehead. Entre las reseñas por fuera del dossier, contamos primero con la de Eduardo Torres Alonso sobre Política, democracia y populismo, de José Fernández Santillán. Luego, Martín Vicente estuvo a cargo de la recensión de Los partidos antiperonistas, de Pablo Pizzorno, y Juan Cruz Acebey Marinaro comentó La cuarta ola. Líderes, fanáticos y oportunistas en la nueva era de la extrema derecha, de Ariel Goldstein. Finalmente, Pilar Arcidiácono nos trae su análisis de El descubrimiento de la ley. Cómo el derecho se convirtió en una herramienta para hacer política, de Catalina Smulovitz.

iBuena lectura!

Mariana Sendra Gabriel Levita Directores Revista SAAP